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Нашу кухарку пора менять!Нашу кухарку пора менять!Нашу кухарку пора менять!Нашу кухарку пора менять!Нашу кухарку пора менять!
Пресс�конференция

Александра Лукашенко
российским журналис�
там вызвала у многих
желание прокомменти�
ровать его ответы.

Лидер «Говори правду!»
Владимир Некляев счел за
лучшее просто дать на сайте
кампании свой вариант отве�
тов на ключевые вопросы.

“Русское Радио», Костро�
ма: Какова в целом экономи�
ческая ситуация в стране и
каковы пути выхода из эко�
номического кризиса?

Некляев: В Беларуси эко�
номический кризис. Он оче�
виден прежде всего в доходах
населения, которые умень�
шились в три раза.

Экономический кризис
напрямую связан с кризисом
принятия управленческих
решений, с той моделью уп�
равления государством, кото�
рая противоречит не только
законам экономики, но и во�
обще здравому смыслу.

Власть самостоятельно
вывести страну из кризиса
неспособна, иначе бы она в
него нас не ввергла.

Поэтому в выработке пу�
тей выхода из кризиса необ�
ходимо участие всего обще�
ства. То есть, нужен диалог
«общество�власть», но власть
даже диалог организовать не
в состоянии.

Ее заклинания, уверения
в том, что кризис вот�вот и
как�то сам по себе пройдет,
рассосется, напоминают мне
о ленинской кухарке, кото�
рая должна научиться управ�
лять государством. Но сколь�
ко можно учиться?

17 лет для этого более чем
достаточно.

А наша кухарка заварила
такую кашу, что не расхле�
бать.

Поэтому пора нанять но�
вую.

(По мнению же Лукашен�
ко был не кризис, а – дефи�
цит валюты, вызванный мас�
совым автомобильным ажи�
отажем. ВВП в последнее вре�
мя вообще вырос примерно

на 10 процентов, почти вдвое
превышен уровень СССР по
машиностроению и сельско�
му хозяйству – в мире такие
темпы демонстрирует лишь
великий Китай. А вот Россия
через свои СМИ и некоторых
чиновников, «которых нын�
че нет», поспособствовала бе�
лорусским экономическим
неурядицам. «За пятилетку
мы в 5 раз получили от РФ
рост цен на энергоносители,
а наша экономика обеспечи�
вает работу заводов в России,
которые обеспечивают рабо�
той 15 миллионов человек»).

«Радио России»: Ваше
отношение к процессу при�
ватизации?

Некляев: То, как распоря�
жается народной собственно�
стью нынешняя белорусская
власть, – это прихватизация,
а не приватизация. Потому
что проводится скрытно,
втайне от людей.

Приватизация необходи�
ма как условие проведения
реформ – и за то, чтобы она
проводилась, но честно, от�
крыто, через аукционы – с
преимущественным правом
«прихватизировать» пред�
приятия самим белорусам.

А что мы имеем?..
«Распил» народного дос�

тояния.
Чем громче Лукашенко

кричит: «Не продам! Не дам
распилить страну!» – тем
громче скрежет пилы и тем
больше вокруг опилок.

Ситуация с приватизаци�
ей у нас хуже, чем у вас в Рос�
сии при Чубайсе.

(А вот Лукашенко утвер�
ждает обратное: в Беларуси
распил невозможен, как не�
возможно и нажиться кому�
то на приватизации. «При�
хватизация» исключена: «у
нас в карман деньги никто не
кладет, тем более президент»
– мол, вот ищут его мифи�
ческие миллиарды по всему
миру, а ничего найти не мо�
гут! «Я честно прожил свои
годы президентские. Хотите
купить акции, активы – при�
ходите, есть цивилизован�
ные нормы».)

Газета «Новый Петер�
бург»: В России очень остро
стоит проблема трудовой
миграции... Как она решает�
ся в Беларуси?

Некляев: Проблема тру�
довой миграции у нас также
существует. Но она совсем не
та, что в России. В Россию
люди едут, а от нас – уезжа�
ют. Незарегистрированная
трудовая миграция в трид�
цать раз выше официальных
цифр! Уезжают те, кто хочет,
может работать и зарабаты�
вать. В Петриковском райо�
не, где Лукашенко построил,
как он говорит, чистенький
беленький домик, работни�
ков почти не осталось: пол�
района выехало на российс�
кие стройки. Жены – без му�
жей, дети – без отцов…

Хотя и с «батькой»!
Что необходимо сделать,

дабы страна не осталась без
трудовых рук?

Не душить людей, не вы�
живать из них соки, застав�
ляя вкалывать почти задар�
ма.

Дать возможность каждо�
му открыть собственное дело,
провести нормальную нало�
говую реформу. Люди и
предприятия должны иметь
заинтересованность в повы�
шении легального заработка
работников, а не в его сокры�
тии и понижении.

Иначе получим ситуа�
цию, когда в Беларуси оста�
нутся одни пенсионеры и не�
много ОМОНа – чтобы даже
пенсионеры не разбежались.

(На взгляд Лукашенко,
«этой проблемы у нас нет».
Зато в Беларусь охотно едут
те же россияне, украинцы,
вот китайцы будут строить
целый квартал. «Я оценил их
строителей в Китае. Списо�
чек составили из 50 человек
– то есть порядок у нас». Беда
страны среди прочего в ее ма�
лочисленном населении,
хотя она в состоянии прокор�
мить 20 миллионов, а пона�
добится – так и вовсе 30!)

Телеканал 100�ТВ: За что
задержали социолога Олега
Манаева?

Некляев: Лукашенко ска�
зал, что Олег Манаев задер�
жан в ходе операции по борь�
бе с наркотиками.

Выходит, в борьбе с нар�
котической дурью задержа�
ли человека, который пыта�
ется развеять идеологичес�
кую дурь в головах у белору�
сов.

Результаты исследова�
ний Манаева лишь подтвер�
ждают реальность: народную
нелюбовь к диктатору. Кто же
любит тех, кто бьёт и аресто�
вывает для того, чтобы его
любили? Да еще и грабит
при этом?

(Лукашенко: «Я первый
раз слышу об истории с Ма�
наевым… Манаев – выкор�
мыш запада, живет в Виль�
нюсе. Кстати, вы же верите,
что я выиграл выборы? А Ма�
наев давал крах мне, ему зап�
латили и он четко выставил
нужные заказчикам циф�
ры… Я этим десяти отдал 600
000 своих подписей, чтобы
ЦИК их зарегистрировал...
И все равно Лукашенко него�
дяй, я никогда не буду для
них своим, они все там жу�
лики…» Лукашенко убеж�
ден, что падение его рейтин�
га до 20 процентов начисто
исключено, поскольку бело�
русам следует держаться за
него, как за соломинку уто�
пающему – ведь он никогда
их не предавал, никто не ска�
жет, что Лукашенко нажил�
ся, наворовал. Руководитель
страны подчеркнул: будь то
падение на деле, ненавидь его
народ на деле, он бы сам со�
брался и ушел – «я не дер�
жусь за кресло ради власти
или денег».

Газета «Советская Рос�
сия»: Что вы думаете о судь�
бе Каддафи и прокомменти�
руйте, пожалуйста, предло�
жение Евросоюза о 9 мил�
лиардов помощи…

Некляев: У Каддафи по�
зади своя судьба, у Лука�
шенко впереди своя. И ни
одному, ни другому я не за�
видую.

Но урок из судьбы Кад�
дафи Лукашенко извлечь
должен, если он действи�
тельно думает о будущем.

Окончание на с.3
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Спецоперация «Захват социолога»Спецоперация «Захват социолога»Спецоперация «Захват социолога»Спецоперация «Захват социолога»Спецоперация «Захват социолога»
Кирилл БУКИН

Белорусские власти
провели бессмысленную
«акцию протеста» про�
тив социологических дан�
ных, которые свидетель�
ствуют о резком падении
авторитета Александра
Лукашенко. Они прибегли
к помощи спецназа, что�
бы сорвать брифинг Оле�
га Манаева для иностран�
ных дипломатов.

Напомним, что 30 сентяб�
ря были обнародованы резуль�
таты очередного опроса, про�
веденного независимыми со�
циологами. Согласно полу�
ченным данным, рейтинг
Александра Лукашенко рух�
нул до 20,5% (самый низкий
показатель за всю историю ис�
следований). 61,2% респон�
дентов возложили ответствен�
ность за кризис, в который
угодила национальная эконо�
мика, на главу Беларуси.

6 октября создатель Неза�
висимого института социаль�
но�экономических и полити�
ческих исследований Олег
Манаев собирался подробно
рассказать об этих и других
результатах опроса на бри�
финге для иностранных дип�
ломатов. Но его планы скор�
ректировали «блюстители
порядка». О том, как развива�
лись события, Олег Манаев
рассказал в своем заявлении
для прессы.

На подходе к посольству
Польши в Беларуси социоло�

га остановил сержант спецна�
за. «Страж закона» заявил,
что должен задержать «подо�
зрительного прохожего» для
выяснения личности. Изучив
паспорт Манаева, спецназо�
вец стал проверять, нет ли у
ученого оружия, наркотиков
и других запрещенных ве�
щей, а затем вызвал подкреп�
ление. Спустя несколько ми�
нут появились еще двое со�
трудников правоохранитель�
ных органов, один из которых
представился следователем
уголовного розыска Централь�
ного района Минска.

– На мой вопрос о причи�
не задержания ответ был
один: «Проедем в отделение,
там вам все объяснят», – рас�
сказывает Олег Манаев. – Вок�
руг стали останавливаться
прохожие, среди которых
оказались и знакомые журна�
листы. Я успел позвонить в
посольство, а также своим
коллегам и сообщить о задер�
жании. Затем у меня забрали
паспорт и доставили в бли�
жайший опорный пункт ми�
лиции на станции метро
«Площадь победы». Долго
звонили, потом под охраной
сотрудников, вооруженных
автоматами, посадили в пат�
рульную машину, где я ус�
пел сделать последний звонок
корреспонденту Рейтер, пос�
ле этого попытались отнять
телефон, мне пришлось его
отключить.

Манаева доставили в
Партизанский РУВД Минс�
ка, где начальник милиции
общественной безопасности и

специальной милиции под�
полковник Гладун заявил, что
по закону о милиции имеет
право задержать социолога до
трех часов без объяснения
причин. А чтобы учёный не
сбежал, охранять его поручи�
ли майору! Видимо, чтобы
хоть как�то развлечь Манаева,
сотрудники милиции реши�
ли откатать у него пальчики.
Но после долгих препира�
тельств дактилоскопию всё
же проводить не стали.

– Ровно за 5 минут до ис�
течения трехчасового срока
мне сказали, что меня «за�
держали для проверки доку�
ментов» и отпустили, – про�
должает Олег Манаев. – Одна�
ко один из участвовавших в
этой «операции» сотрудни�
ков (в общей сложности в ней
было задействовано почти де�
сяток человек из трех разных
подразделений МВД) на воп�
рос, почему задержали имен�
но меня, ответил, что «при�
каз был именно на вас».

По мнению социолога, все
эти действия были направле�
ны на то, чтобы сорвать запла�
нированный брифинг. Но по�
чему именно сейчас – ведь
такие мероприятия проводят�
ся ежеквартально?

– Дело в том, что в этом
году белорусский авторита�
ризм столкнулся с самым се�
рьезным вызовом за всю свою
историю, – считает Олег Ма�
наев. – После майской деваль�
вации белорусского рубля в
стране разразился сильней�
ший социально�экономичес�
кий кризис, инфляция дос�

тигла 60 процентов, поставив
мировой текущий рекорд, а
доходы населения упали бо�
лее чем вдвое… Угроза соци�
ального взрыва становится все
более реальной. В «наступаю�
щих сумерках» власти начи�
нают «бояться собственной
тени». В июне 2010 г. они пы�
тались уволить меня из Бело�
русского государственного
университета, в котором я
проработал свыше 40 лет, заб�
локировать информацию и
аналитику, которую я и мои
коллеги адресуем белорусско�
му обществу. Сегодня они
пытаются заблокировать
нашу деятельность по инфор�
мированию зарубежных пра�
вительств и международной
общественности о том, как на
самом деле живут белорусы,
о чем думают, чем недоволь�
ны, чего хотят. Пытаются
«восстановить прерванный
диалог», получить кредиты и
инвестиции, по существу ни�
чего в стране не меняя.

Логика белорусских вла�
стей прелестна в своей наи�
вности: мол, усомниться во
всенародном обожании Алек�
сандра Лукашенко, можно
разве что под воздействием
героина. Поэтому удивитель�
но не то, что у Манаева иска�
ли наркотики, а то, что не на�
шли :)

Если же говорить серьез�
но, то спецоперация «Захват
социолога» даст эффект об�
ратный желаемому: во�пер�
вых, привлечет дополнитель�
ное внимание к результатам
опроса, а, во�вторых, повысит
доверие к ним. А сорванный
6 октября брифинг просто со�
стоится в другой день.

У Федынича и ИвашкевичаУ Федынича и ИвашкевичаУ Федынича и ИвашкевичаУ Федынича и ИвашкевичаУ Федынича и Ивашкевича
диалогдиалогдиалогдиалогдиалога с Лада с Лада с Лада с Лада с Ладутькутькутькутькутько не поо не поо не поо не поо не получилосьлучилосьлучилосьлучилосьлучилось
Сергей БАЛАЙ

На встрече в Минго�
рисполкоме организато�
ров Народного Сода пре�
дупредили о незаконнос�
ти данного собрания.

– Мы пришли по пригла�
шению председателя Минго�
рисполкома Николая Ладуть�
ко. Очевидно, что мы с Викто�
ром Ивашкевичем рассчиты�
вали на диалог, однако его не
получилось, – рассказал «Са�
лідарнасці» Геннадий Феды�
нич. – Нам просто зачитали
заявление о том, что Народ�

ный сход является не мест�
ным собранием граждан, а не�
санкционированным массо�
вым митингом. При этом
присутствовали заместители
председателя Мингориспол�
кома, заместитель генпроку�
рора и почему�то съемочная
группа СТВ, которая снима�
ла на видео все происходя�
щее. Мы надеялись на диалог,
а не шоу для пропаганды.

По мнению сопредседате�
ля Народного схода, доводы
чиновников не соответствуют
действительности.

– В Мингорисполкоме
нам заявили, что не получа�
ли никакого приглашения на

Народный сход, хотя у нас
есть квитанция, подтвержда�
ющая обратное, – отметил
профсоюзный лидер. – Такое
ощущение, что чиновники не
читали и не анализировали
закон «О местных и респуб�
ликанских собраниях». Ска�
зали, что мы собирали подпи�
си, не согласовав это с Минго�
рисполкомом, хотя в законе
четко сказано, что в этом нет
необходимости.

По словам Геннадия Феды�
нича, в кулуарах один из чле�
нов Мингорисполкома сказал,
что разгона Схода не будет.

– Жаль, что диалог не со�
стоялся и чиновники заняли

отрицающую позицию. Ду�
маю, на завтрашнем собрании
Ладутько есть о чем сказать
людям. Ведь жителей Минс�
ка сейчас волнуют вопросы о
валюте, о подорожании про�
дуктов питания, коммуналь�
ных платежей и лекарств, а
кто, если не он может дать ис�
черпывающие ответы на эти
вопросы, – считает Геннадий
Федынич. – Мы призвали
силовиков, присутствовав�
ших на встрече, не устраивать
провокаций, и сами гаранти�
руем, что со стороны органи�
заторов и участников Народ�
ного схода не будет никаких
противозаконных действий.

По мнению Геннадия Фе�
дынича, власти, скорее всего,
огородят площадь Бангалор
турникетами, как это было на
«Чернобыльском шляхе 2011».
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Татьяна ПТИЦЫНА

Экс�кандидат в прези�
денты Николай Статке�
вич смог поговорить с ад�
вокатом через стекло с
использованием перего�
ворной трубки и в при�
сутствии контролера.
Встреча состоялась 5 ок�
тября в Шкловской коло�
нии, где отбывает нака�
зание осужденный по
делу 19 декабря политик.

В разговоре с корреспон�
дентом «Салідарнасці»
жена Николая Статкевича
Марина Адамович добави�
ла, что контролер модериро�
вал разговор осужденного с
адвокатом и периодически
выключал звук.

– Это грубое нарушение
права на беспрепятственное
общение с адвокатом, – до�
бавила Марина Адамович. –
В соответствии с законода�
тельством встреча с пред�

ставителями защиты долж�
на проходить один на один.

Как передал Марине
Адамович адвокат, Николай
Статкевич выглядит нор�
мально, травмированная на
лесопилке в колонии рука
заживает, хотя с суставом
сохраняются проблемы. До
28 сентября Статкевич был
освобожден от работы, пос�
ле этого его перевели на ту
же лесопилку на более лег�
кую работу.

– Возможно, он теперь
таскает не бревна, а доски,
– предполагает жена полит�
заключенного.

Основанием для встречи
с адвокатом стало написание
надзорной жалобы.

Через адвоката Статке�
вич попросил поблагода�
рить всех, кто его поддержи�
вает, и принести извине�
ния, что не может ответить.
Кроме того, он передает сло�
ва поддержки Дмитрию
Дашкевичу.

– Вот уже третий месяц
родные не получают от Ни�

колая Статкевича писем, –
поделилась Марина Адамо�
вич. – Очевидно, их блоки�
руют. Не исключаю, что и
Николай получает не всю
почту, которая поступает на
его имя. Хотя формально не
лишен на право переписки.

Супруга политика гово�
рит, что на фоне таинствен�
ных переводов в другие ко�
лонии Санникова и Дашке�
вича, она рада, что знает, где
находится ее муж.

Наш звонок застал Мари�
ну Адамович за упаковкой
бандероли для любимого
человека:

– Пытаюсь запихнуть
пятикилограммовую пере�
дачу в разрешенные два ки�
лограмма. Занимаюсь пере�
кладыванием продуктов. Он
просил кофе, но это целых
500 граммов! Мне хочется,
чтобы в посылку вместилось
больше калорийных продук�
тов: мед, сухофрукты, шо�
колад, орехи, колбаса…

Напомним, в сентябре
политзаключенный дважды

звонил дочерям. Разговор с
дочерью Анной длился 1
минуту 6 секунд и был пре�
рван сотрудниками админи�
страции.

Дочь политика Катери�
на заявила, что было очень
похоже на то, что разговор
слушал кто�то, кто находил�
ся рядом с ним, периодичес�
ки отца обрывали на полу�
слове, на некоторые вопро�
сы не разрешили ответить
вообще. Статкевич признал�
ся, что ему нельзя писать
писем, так как после этого
наказывают всех. В ответ на
предложение администра�
ции колонии написать про�
шение о помиловании, он
дал ответ, что у преступни�
ка ничего просить не будет.

Николай Статкевич огла�
сил информацию о том, что
политзаключенные, кото�
рых помиловал Лукашенко,
сделали это, потому что им
угрожали изнасилованием.
Вскоре слова Статкевича
подтвердил помилованный
Александр Класковский.

Нашу кухарку пора менять!Нашу кухарку пора менять!Нашу кухарку пора менять!Нашу кухарку пора менять!Нашу кухарку пора менять!

Урок простой: не делай с
людьми то, что не сделал бы
со своими детьми и внуками.
Тогда действительно есть
шанс дожить до 90 лет. И дети
с внуками сраму иметь не бу�
дут.

Лукашенко говорит, что
девяти миллиардов, о кото�
рых сказал премьер�министр
Польши Дональд Туск, ник�
то ему не предлагал.

Так лично ему и не соби�
раются предлагать.

Предлагают стране, наро�
ду – в качестве помощи. На
развитие, на реформы. На
билет Беларуси в европейское
будущее – и речь идет даже о
более значительных суммах,
чем названная.

Мы вели об этом перего�
воры в Европе, я лично этого
добивался.

И это будет, но при усло�
вии, что не Лукашенко, не
режиму эти деньги достанут�
ся, чтобы их “распилить”, а
страна, народ получит под�
держку.

И если Лукашенко дума�
ет, что народ – это он, то сам
народ думает по�другому.

Потому что не у народа
часы на руке стоят 50 тысяч
долларов.

Не у народа десяток рези�
денций, в том числе за гра�
ницами Беларуси.

Не у народа рабочий день
три часа, а остальное время
игра в хоккей!

И народ от этих девяти
миллиардов никогда бы не
отказался.

А Лукашенко отказывает�
ся…

Что ж, у него самого, мо�
жет быть, и больше девяти
миллиардов в заначке есть.

(Лукашенко убежден: Кад�
дафи, Кастро, Чавес – не худ�
шие люди. Что лично до него,
то Александр Григорьевич оза�
бочен судьбой младшего сына
– надо поставить его на ноги, а
потому жить намерен до 90 с
лишним лет, зарабатывая день�
ги. Ну а насчет 9 миллиардов
из Варшавы, то верить в них
могут лишь умалишенные:
«Под какие проценты? Никто
мне их не предлагал! Утка!»

Журнал «Югра»: Подели�
тесь своими мыслями о ду�
ховной деградации народов
постсоветского простран�
ства…

Некляев: Деградация вла�
сти ведет к деградации обще�
ства.

Так всегда было – это не�
избежно.

Когда человек, называю�
щий себя главой государства,
ежедневно демонстрирует
хамство, которое на всю стра�
ну транслирует телевидение,
дети в садике, которые смот�
рят это, начинают хамить вос�
питателям, родителям. И их
невозможно убедить в том, что
это плохо. Они спрашивают:
«А как же тогда тот усатый
дядя, которого вы почему�то
называете «батькой»?

О какой духовности может
идти речь, если каждому попсо�
вому певцу из России Лукашен�
ко не забывает в день рождения
телеграмму послать, а именем
лучшего белорусского писате�
ля Василя Быкова до сих пор не
названа ни одна улица, хоть мы
собрали для этого свыше ста
тысяч подписей.

Это разве не духовная дег�
радация?

Разве не хамство собствен�
ным здоровьем хвастаться,
когда старикам на таблетки
пенсии не хватает.

Когда семьи распадаются
из�за пьянства, а «бормотуха»
– самый дешевый продукт, и
скоро будет дешевле хлеба.

У этой власти нет ни дос�
тоинства, ни уважения к лю�
дям, ни здравого смысла.

И не нужно беспокоиться
за молодежь.

Достаточно посмотреть в
глаза Насте Положанке, Ни�
ките Лиховиду, Павлу Виног�
радову, всем остальным, кто
свободой своей готов пожерт�
вовать за достойную Бела�
русь, чтобы понять: у нас пре�
красная молодежь! Умная,
нравственная, уважающая
историю своей страны и свое�
го народа!

За ней – будущее!
Стоит отметить креатив�

ный подход команды Влади�
мира Некляева к пресс�кон�
ференции руководителя Бе�
ларуси. А также то, что нако�
нец прозвучало не только пред�
ложение о диалоге с властью,
но и тезис о необходимости
отставки Лукашенко.

Окончание.
Начало на с.1
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ЛекЛекЛекЛекЛекарства снова дороарства снова дороарства снова дороарства снова дороарства снова дорожжжжжают?ают?ают?ают?ают?
Виктор ЛИСТОПАДОВ

Не успели белорусы
привыкнуть к новой сто�
имости лекарств, как,
судя по всему, ожидает�
ся еще один виток повы�
шения цен на продукцию
аптек. Лечиться в ско�
ром времени будет
очень дорого, прогнози�
руют эксперты.

С 10 октября продажа
валюты на основной валют�
ной сессии Белорусской ва�
лютно�фондовой биржи по
статье «для оплаты лекар�
ственных средств, изделий
медицинского назначения»
прекращена. Приобретение
валюты на лечебные цели
на дополнительной сессии –
путь к очередному росту цен
на импортные лекарства, а
также медикаменты отече�
ственного производства на
основе импортного сырья.

Как растут цены на ле�
карства белорусы подсчи�
тывают уже с весны, когда
курс доллара начал ползти
вверх. Поставщики ле�
карств формируют цены на
основе указа № 366 от 11
августа 2005 г. «О форми�

ровании цен на лекарствен�
ные средства, изделия ме�
дицинского назначения и
медицинскую технику».
Каждая новая закупка про�
изводится в соответствии с
официальным курсом дол�
лара, установленным Нац�
банком. То есть, если сегод�
ня упаковка лекарства сто�
ит, к примеру, 30 тысяч
рублей соответственно кур�
су Нацбанка 5 800 рублей
за доллар, то не исключе�
но, что в случае, если им�
портеры станут покупать
валюту почти за 8 тысяч
рублей, ее цена увеличит�
ся в 1,6 раза и составит 46
тысяч рублей.

Столько лекарства будут
стоить, конечно, не на сле�
дующий день после прекра�
щения продажи валюты на
основной валютной сессии
с целью приобретения ме�
дикаментов, а тогда, когда
они поступят в продажу из
новой партии.

Дистрибьюторы отмеча�
ют, что лекарства не заво�
зятся так часто, как про�
дукты питания, поскольку
товарами ежедневного спро�
са не являются. Значит, на
обновление ценников в ап�
теках какое�то время еще
есть. Врач�реаниматолог

РНПЦ «Мать и дитя» Анд�
рей Витушко не сомневает�
ся, что цены на лекарствен�
ные средства (в первую оче�
редь, импортные) вырастут.
И хотя белорусских ле�
карств в аптеках становится
все больше (в прошлом году
их доля на лекарственном
рынке страны достигла
58,3%) для изготовления
большинства белорусских
препаратов используется
субстанция импортного
производства.

— Так что подорожают
лекарства не только импор�
тного, но и белорусского
производства.

Это неизбежно, — счита�
ет эксперт.

Он не исключает, что су�
зится и ассортимент ле�
карств. Уже сейчас в апте�
ках полки заметно опусте�
ли.

— Многие препараты,
которые раньше неплохо
продавались, сейчас не на�
ходят своих потребителей в
силу высокой цены. И апте�
ки их не заказывают, — по�
ясняет Андрей Витушко.

Что касается медицинс�
ких учреждений, как изве�
стно, существует правило,
что в больницах, использу�
ют, прежде всего, медика�

менты белорусского произ�
водства. Исключения ред�
ки, но есть. Например, в не�
которых случаях в реанима�
ции РНПЦ «Мать и дитя»
применяют импортные
препараты. При этом Анд�
рей Витушко отмечает, что
если раньше в больницах
старались не использовать
лекарства, которые покупа�
ют пациенты или их род�
ственники, сейчас тенден�
ция изменилась.

— В нашем центре роди�
телям разрешили покупать
лекарства, а нам использо�
вать их для лечения детей.
Это выглядит так — роди�
тели пишут заявление —
мол, прошу лечить моего
ребенка препаратами, при�
обретенными за свой счет.
Думаю, что эта тенденция
будет распространяться. У
людей выход либо лечить�
ся самыми дешевыми пре�
паратами, либо покупать
что�то подороже и эффек�
тивнее, — констатирует эк�
сперт.

По его словам, медици�
на в целом — импортозави�
симая отрасль. Не только
лекарства, но и расходные
материалы, аппаратура
чаще всего импортного про�
изводства. Ее эксплуатация
обходится дорого. Не толь�
ко в Беларуси, но и в евро�
пейских странах.

Чай становится роскЧай становится роскЧай становится роскЧай становится роскЧай становится роскошью для белорошью для белорошью для белорошью для белорошью для белорууууусовсовсовсовсов

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Алексей ТОПОЛЬКО

Валютная неста�
бильность белорусской
экономики делает чай
недоступным для широ�
ких слоев населения Бе�
ларуси. По темпу роста
цен с начала года этот
исключительно импор�
тный продукт занял
второе место после рас�
тительного масла.

Масло подорожало почти
в 2,5 раза (темп роста по дан�
ным Белстата — 242,1%).
Цены на чай выросли в 2,4
раза (237,5%).

Какой чай пьют белору�
сы, зависит от общего фи�
нансового состояния стра�
ны. До кризиса, по оценке
импортеров, очень бурно рос

премиальный сегмент чая
– в денежном выражении до
20�30% в год. Сейчас пред�
ставители торговли и учас�
тники рынка констатиру�
ют: рост цен уже отразился
на объемах продаж и потреб�
ления чая в стране.

Год назад премиальный
сегмент занимал на бело�
русском рынке чая около
10%, на чай среднего цено�
вого сегмента приходилось
около 60% продукции,
30% — на чай эконом�клас�
са. Сейчас белорусы все
больше отдают предпочте�
ние более экономичным
маркам. Эксперты прогно�
зируют, что ситуация на
белорусском рынке чая мо�
жет повторить ту, которая
была лет пятнадцать назад.

В 1998 году в отчетах
Продовольственной и сель�
скохозяйственной органи�

зации ООН (FAO) чай впер�
вые вошел в рейтинг двад�
цати основных продоволь�
ственных товаров, импорти�
руемых Беларусью — было
ввезено 1975 тонн чая на об�
щую сумму 11,8 млн долла�
ров.

С 2007 года объемы им�
порта существенно пошли
вверх — было ввезено 4 924
тонны на сумму 34,9 млн
долларов. В 2008 году – уже
5 635 тонн на 46,8 млн дол�
ларов. В 2010 году среди
импортного продовольствия
чай занял 14�е место с объе�
мом ввоза 4 436 тонн (на 41,7
млн. долларов).

С 1998 года объемы по�
требления выросли почти
в 2,5 раза. Белорусы мог�
ли себе позволить приобре�
тение даже более каче�
ственных и дорогих марок,
поскольку в денежном вы�

ражении за этот же пери�
од импорт чая в Беларусь
вырос не менее чем в 3,5
раза.

Но сейчас, судя по все�
му, в развитии культуры
чаепития в Беларуси насту�
пает пауза. Более того, с та�
кими темпами роста цен,
как в текущем году, чай
рискует стать не самым до�
ступным для широких сло�
ев населения продуктом.

По сравнению с авгус�
том 2010 года темп роста
цен на чай составили 243%.
По динамике его перегнали
только растительное масло
и крупы. По отношению ян�
варь–август 2011 к анало�
гичному периоду 2010 года
темп роста цен на чай соста�
вил 164%. Быстрее дорожа�
ли лишь те же масло и кру�
пы, а также картофель и
фрукты.



5Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  11 кастрычнiка 2011 | №232

ЭКОНОМИКА
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Игорь СТУКОВ

Беларусь испытыва�
ет голод на иностран�
ные инвестиции. Уто�
лить его способна прива�
тизация. Но без внешних
заимствований на ста�
билизацию экономичес�
кой ситуации прави�
тельству придется пус�
тить собственность с
молотка.

Сегодня иностранный
капитал в Беларуси чаще
выбирает такие отрасли, как
связь, транспорт, торговля –
это те инвестиции, что на�
строены на внутренний ры�
нок. Они не только не реша�
ют экономическую ситуа�
цию в стране, но и усугуб�
ляют ее.

— Деньги нужно зараба�
тывать на чужих рынках, —
подсказывает белорусам То�
мас Юрк, бывший министр
экономики и труда феде�
ральной земли Саксония,
которая экспортирует около
40% произведенной продук�
ции.

По мнению экономиста
Белорусского экономическо�
го исследовательско�образо�
вательного центра (BEROC)
Марии Акуловой , д ля экс�
портоориентированного рос�
та экономики эффективны
гринфилд�инвестиции (со�
здание производств с нуля).

— Компании, которые со�
бираются выходить на вне�
шние рынки, априори будут
более конкурентоспособными
по сравнению с теми, кто ори�
ентируется на рынок внутрен�
ний, поскольку делают ак�
цент на качество и снижение
затрат, — считает эксперт.

В прошлом году было
заключено несколько догово�
ров о создании новых произ�
водств на территории Бела�
руси. Литовская компания
VMG готова вложить свыше
64 млн. евро в вертикально�
интегрированный деревооб�
рабатывающий комплекс в
СЭЗ «Могилев». Инвести�
ционный проект включает
строительство трех заводов:
по производству панелей
ДСП, мебельных деталей из
лущеного шпона и корпус�
ной мебели. По прогнозам

специалистов, начиная с
2014 года, предприятие обес�
печит ежегодное поступле�
ние валютной выручки на
сумму, превышающую 68
млн. евро.

Немецкая компания
«Энертраг» за счет собствен�
ных средств планирует пост�
роить в Дзержинском райо�
не Минской области первый
в Беларуси ветропарк.

А Международная фи�
нансовая корпорация выде�
лила белорусской компании
«Алютех» 22 млн. евро под
строительство завода по про�
изводству продукции из
алюминия.

Однако в ближайшей
перспективе, по мнению
Марии Акуловой, высказан�
ному на конференции «Опыт
реформ в Беларуси и Герма�
нии: освещение в СМИ» ,
притока такого рода инвес�
тиций в больших объемах
Беларуси ожидать не прихо�
дится.

На 2011 год план по при�
влечению иностранных ин�
вестиций составляет 6,5
млрд долларов. До 2013 года
правительство рассчитывает
продать 180 активов.

— Пока результаты ни�
как нельзя назвать положи�
тельными и уже сейчас мож�
но с уверенностью сказать,
что достижения планового
привлечения капитала без
продажи крупного стратеги�
ческого предприятия невоз�
можно, — констатирует эк�
сперт BEROC .

Она прогнозирует веро�
ятную скорую продажу го�
сударственной доли МТС и
образование на базе Минско�
го автомобильного завода
управляющей компании со�
вместного холдинга корпо�
рации «Русские машины» и
ОАО «МАЗ».

Тормоза для покупателя
Эксперты отмечают как

достаточно высокий интерес
инвесторов к Беларуси, так
и их настороженное отноше�
ние к выходу на рынок стра�
ны. Инвесторы не спешат
приобретать предлагаемые
активы сразу по нескольким
причинам.

Предприятия из списка
приватизации 2011�2013 гг
не являются стратегически
значимыми. Вот почему ин�
терес к ним со стороны ин�

весторов, особенно иностран�
ных, изначально невысок.

За приватизацию в Бела�
руси отвечает слишком мно�
го государственных органов
и зачастую не понятно, кто
из них какие вопросы реша�
ет. Инвестору приходится
потратить немало времени,
прежде чем разобраться с
кем вести переговоры.

Проблема и в том, как
производится оценка сто�
имости активов. Цена не мо�
жет быть ниже балансовой
стоимости. И это зачастую
приводит к ее завышению.
К тому же часто это сопро�
вождается рядом требова�
ний, выполнение которых
еще больше повышает затра�
ты инвесторов. А они�то за�
интересованы, наоборот, как
можно скорее «отбить» вло�
женные деньги.

Еще один тормоз — от�
сутствие прозрачности. Ди�
ректора предприятий и чи�
новники из�за боязни поте�
рять кресло не готовы к от�
крытому диалогу с потенци�
альными покупателями,
предпочитая закрытые пере�
говоры .

Конечно, это не добавля�
ет привлекательности бело�
русскому рынку в глазах
инвесторов.

Недостаток опыта пред�
приятий по коммуникаци�
ям с инвесторами приводит
к тому, что они не могут за�
интересовать потенциально�
го покупателя, поскольку
сами не совсем понимают,
какая именно информация,
отчетность и аналитика не�
обходима инвесторам для
принятия положительного
решения. Это увеличивает
временные затраты и растя�
гивает процесс переговоров
на неопределенный срок.

Мария Акулова подчер�
кивает, что все это проблемы
уже традиционные, но они
пока никак не решаются

Куда должны идти день�
ги от приватизации?

Беларусь так сильно
нуждается в деньгах, что
риск распродажи предпри�
ятий по бросовым ценам ра�
стет с каждым днем.

— Когда объединялись
две Германии, то западный
«брат» принес на террито�
рию ГДР деньги и оказывал
содействие в проведении

приватизации. В нынешней
белорусской ситуации я не
могу представить, что где�то
откроется денежный источ�
ник, — говорит немецкий
журналист Дитрих Шрё�
дер. – Однако самое сквер�
ное в такой ситуации – это
бездействие.

Экс�министр экономики
федеральной земли Саксо�
ния Томас Юрк полагает,
что обязательным условием
приватизации должны стать
требования к инвесторам по�
заботиться о технологичес�
ком развитии предприятий.

— Я не могу оценить це�
ликом экономическую
структуру и финансовое со�
стояние Беларуси, но пред�
приятия, на которых я побы�
вал – БелАЗ, МТЗ, Белком�
мунмаш, могут свободно
конкурировать. Они имеют
соответствующие кадры,
линейку продуктов. Другое
дело, что свою конкурентос�
пособность им придется до�
казывать не только на пост�
советском пространстве, но
и на других рынках.

Немецкий эксперт сове�
тует вкладывать деньги в то,
что важно сейчас для Белару�
си – в научно�исследователь�
ские и опытно�конструкторс�
кие разработки, которые спо�
собствуют модернизации.

Однако белорусские эко�
номисты почти не сомнева�
ются в том, что средства, по�
лученные от приватизации,
скорее всего, уйдут на попол�
нение золотовалютных ре�
зервов страны

— Лишь в том случае
если бы правительство Бела�
руси сумело сейчас при�
влечь кредит МВФ, который
позволил бы немного стаби�
лизировать ситуацию, по�
ступления от приватизации
могли бы пойти на обновле�
ние фондов и на повышение
конкурентоспособности, —
считает Мария Акулова.

Кредит МВФ, по ее сло�
вам, дал бы определенный
весомый промежуток време�
ни, чтобы более целенаправ�
ленно и структурировано
проводить процесс привати�
зации, более внятно опреде�
лять цену. Иначе существу�
ет большая опасность того,
что государственную соб�
ственность придется распро�
давать по сниженной цене.
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Страна ПолишинеляСтрана ПолишинеляСтрана ПолишинеляСтрана ПолишинеляСтрана Полишинеля
Ольга ТИМОХИНА

Шестого октября
2011 года в Минске про�
изошел инцидент. По
меркам наших правоох�
ранительных органов,
мелкий. По меркам на�
шего «памяркоўнага»
общества – мельче мел�
кого. Боюсь, что раска�
чать это общество мо�
жет лишь война, или те�
ракт, или какая�то еще
катастрофа. На мень�
шее мы не реагируем —
«прыцярпелiся».

Итак, инцидент. Средь
белого дня в центре нашего
благопристойного града мо�
лодой омоновец останавли�
вает человека с портфелем,
обыскивает его, сурово из�
рекая нечто несусветное – о
каком�то оружии, о каких�
то наркотиках… Потом под
конвоем омоновцев, воору�
женных автоматами, чело�
века с портфелем (где поче�
му�то не оказалось ни ору�
жия, ни наркотиков – вот
ведь странность) сажают в
машину и везут в отделение
милиции.

Все попытки человека с
портфелем выяснить, за
что его задержали, натыка�
ются на один ответ: «мы
имеем право задержать вас
на три часа без объяснения
причин». Там его и держат,
как раз три часа, а потом
выпускают. Наконец�то
объяснив, что все эти три
часа проверяли его доку�
менты. То, что документы
были уже проверены и пе�
репроверены дальновид�
ным омоновцем еще на ули�
це, по�видимому, неважно.
Чем больше раз проверишь
– тем больше премия, не
так ли?

В сей опасной для жиз�
ни операции (а для чего
иначе автоматы?) участво�
вало более десяти милици�
онеров из трех разных под�
разделений МВД. Что ж,
полной грудью вздохнули
мы, следящие за этой кон�
спирологической историей
в интернете: все хорошо,
что хорошо кончается. В
самом деле, могли же из�
бить. Могли посадить на
пятнадцать суток за нецен�
зурную брань. А могли бы

и на более долгий срок:
мало, что ли, причин? Лю�
бой из нас грешен – не ре�
ально, так потенциально…
И человек с портфелем
тоже.

Ладно, не стану интри�
говать. Человека с портфе�
лем зовут Олег Манаев.
Профессор БГУ, доктор со�
циологии, известный сво�
ими работами не только у
нас, но и на Западе. Созда�
тель и бывший директор
НИСЭПИ – закрытого, но
не забытого Независимого
института социально�эко�
номических и политичес�
ких исследований. Шел он
на брифинг в польское по�
сольство, а в портфеле нес
материалы социологичес�
кого исследования, цифра�
ми подтверждающие изве�
стные каждому белорусу
истины: то, о чем уже дол�
гое время люди говорят на
улицах, на остановках, в
очередях, в аптеках… О
том, что жить стало тяжко
и с каждым днем тяжелее.
Что с магазинных полок
исчезают продукты. Что за
несколько месяцев рядовой
белорус обеднел в два с по�
ловиной раза. Что недове�
рие правящей элите рас�
тет, как на дрожжах.

Эти брифинги прово�
дятся уже сто (вернее, 15)
лет, но именно 6 октября
2011 года у профессора Ма�
наева в портфеле начали
искать чуть ли не взрывчат�
ку, а в документах – тайные
масонские знаки: иначе по�
чему их проверка заняла
три часа?

В общем, я, конечно,
притворяюсь. Как любой
житель нашей синеокой,
нашей стабильной, нашей,
нашей, нашей страны я
знаю ответ: более всего нам
важно не выносить сора из
избы. А профессор Манаев
именно это и собирался сде�
лать. Он хотел доложить о
результатах своего иссле�
дования полякам – ставлен�
никам иностранной держа�
вы…

И какая разница, что
результаты опубликованы
и «растиражированы» в ин�
тернете? И какая разница,
что они лишь подтвержда�
ют то, о чем говорит каж�
дый второй, а думает каж�
дый первый? И какая раз�
ница, что ЕС и Варшава,

ныне председательствую�
щая в нем, уж конечно, в
курсе… Главное – чтобы это
не было произнесено в офи�
циальных, т.е., в данном
случае, посольских кругах.
Почему? Загадка. Наверно,
все же сор из избы: в конце
концов, интернет – это
угол, куда его удобно заме�
сти, а посольство… звучит
красиво, да, того и гляди,
какой�никакой документ
состряпают… Действенный
или нет – неважно. В об�
щем�то, интернет чаще яв�
ляется клапаном для спус�
кания пара, нежели для
разжигания огня. А вот по�
сольство…

А что посольство? Мож�
но подумать, там не знают…
Так зачем тогда эта постыд�
ная шумиха? Зачем толпа,
собравшаяся на площади
Победы и глазеющая на то,
как обыскивают высокого
седого человека с умным
лицом?

А просто так. На всякий
случай. Как бы чего не
вышло, господа…

Дело в том, что мы жи�
вем в стране имени товари�
ща Полишинеля. Где пусть
шито не белыми нитками,
а белыми канатами – абы
шито. А то, что под каната�
ми ткани уже не осталось
— неважно: мы в очередной
раз сделаем вид, что она
есть. В стране Полишине�
ля все всё знают – но знают
и правила игры. А Олег Ма�
наев их нарушает. Как в ма�
лоприличном, но подходя�
щем к ситуации анекдоте:
«Неаккуратненько как�то».

Почитала форумы по
этому поводу. Кто�то хва�
лит борца с «кровавым
прижимом», кто�то намека�
ет на немыслимые зеленые
кущи, якобы осеняющие
фигуру Манаева, кто�то пи�
шет про «наймита», кто�то
– про «героя». Для кого�то
он – «их шпион», для кого�
то – «наш разведчик»…

Но это само по себе не
интересно. Интересно лишь
в контексте. А контекст та�
ков: десять месяцев назад,
перед очередными выбора�
ми президента А.Г. Лука�
шенко на его бессменный
пост, на Олега Манаева на�
падали совсем другие
люди. Форумчане и так на�
зываемые «эксперты» –
собственно, разницы мало.
По логике, как раз из тех,
кто сейчас называет его
борцом с «кровавым при�

жимом». Потому что тогда
исследования НИСЭПИ по�
казали, что за ныне дей�
ствующего главу проголо�
суют более 55%. Тогда как
раз кричали, что он выслу�
живается у власти. Проги�
бается. С какого�то време�
ни у нас полюбили подоб�
ную тюремную терминоло�
гию: «прогнуться» да «на�
гнуть»…

Помню и программу на
«Белсате» ровненько 19 де�
кабря: как ведущий пытал�
ся уговорить профессора
Манаева, что он не прав, вот
ведь сколько людей на ули�
цу вышло. А профессор –
без всяких реверансов с
выкрутасами – гнул свое:
все равно это капля в море
перед теми, кто проголосу�
ет «за». Пусть меньше, чем
напишут, но куда больше,
чем хочется продвинутой
интеллигенции. Потому
что продвинутая интелли�
генция вечно допускает
одну ошибку: она считает,
что ее много.

Я помню его лицо: уп�
рямое и безнадежное. Лицо
человека, которого не пони�
мают.

Я поверила Манаеву тог�
да, верю и сейчас. Меня не
удивляет то, что в декабре
были в корне иные рейтин�
ги действовавшего тогда
главы, нежели теперь –
действующего ныне главы.
Потому что и тогда, и сей�
час они отражали настрое�
ние народа. Реального, не
мнимого, которому тогда
было на что жить, а сейчас
не на что. И не надо о высо�
ких идеалах – они меркнут,
когда человека враз, за не�
сколько месяцев окунули в
нищету.

Спросите у бабушек в
очередях. У бюджетников.
У мам�одиночек. У муж�
чин, зарплата которых с
500 долларов за несколько
месяцев упала до 130. У
тех, кто не может купить
необходимое лекарство –
или его нет (наши импор�
тозаместительные «джене�
рики не в счет»), или оно
запредельно дорого. Кто не
может купить фрукты ре�
бенку. И так далее. Долго
перечислять: под 9 милли�
онов получится.

Лучше вернемся к Ма�
наеву, у которого есть недо�
статок, непростительный в
стране Полишинеля. Он не�
зависим. И институт, со�
зданный им, так и называ�
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ется «независимый». И два
лагеря одинаково спотыка�
ются об эту независимость,
независимость ученого (а
ученый должен, просто обя�
зан стремиться к объектив�
ности). Потому и плюс так
легко меняется на минус.
То он «их шпион», то «наш
разведчик».

Очень просто сказать:
одни за благо страны, а дру�
гие – за собственное. Ду�
маю, в обоих лагерях есть
и те, и другие. Я незнако�
ма ни с теми, ни с теми: я
просто наблюдатель. Чита�
тель. Зритель. Если хоти�
те, обыватель. Но и обыва�
тель может увидеть нело�
гичность конструкции,
когда за правду принима�
ется ангажированность.
Злая и своекорыстная или
искренняя и благородная,
но ангажированность той
или иной идеей, той или
иной группой. И даже обы�
ватель, мало�мальски под�
кованный в истории, может
судить о том, что таким об�
разом мы вновь играемся
на поле нашей излюблен�
ной игры – возни с одними
и теми же граблями. С
граблями пристрастности,
которая застит свет – бла�
городные ли ею движут по�
буждения, нет ли… А чем
больше он застится – тем
проще наступать на грабли
и получать ими по лбу. По�
рочный круг.

К чему я? А вот к чему.
Мы должны учиться

слышать неприятные нам
мнения. Мы должны учить�
ся верить здравому смыс�
лу (лютому нашему врагу).
Мы должны учиться пони�
мать, что движет челове�
ком, который пытается го�
ворить правду, не боясь
оказаться тем Макаром, на
кого сыплются все шишки.
Мы должны постараться
быть беспристрастными –
хотя это и очень трудно. В
полной мере невозможно,
но, господа, хоть в какой�
то!...

Иначе мы обречены на�
вечно жить в стране Поли�
шинеля с постоянно распол�
зающимися швами. Где
бьют за хлопки и сажают за
смех. Где постоянно ищут
козла отпущения, не слиш�
ком заботясь о собственных
грехах и грешках. И где на
площади Победы обыскива�
ют седого профессора. Где
все это видят и никто за
него не вступается.

Шок без терапииШок без терапииШок без терапииШок без терапииШок без терапии
Вадим ЛИВНЕВ

Оказывается, то, что
мы наблюдаем сегодня в
экономике – это еще не
кризис. И нечего «посы�
пать пеплом голову в свя�
зи с резкой девальвацией
национальной валюты»,
считает Александр Лука�
шенко. Да уж, как сказал
бы Карлсон: «Пустяки,
дело житейское!»

Белорусы действительно
начинают привыкать к жиз�
ни в состоянии перманентно�
го кризиса. После первого об�
вала рубля власти клялись:
«Никогда больше!» Но про�
шло чуть более двух лет, и
девальвация 2009 года пока�
залась детской шалостью. На�
циональная валюта рухнула
на 150%, цены даже по офи�
циальным данным выросли
более, чем на 70%, а средняя
зарплата усохла с обещанных
500 долларов до 250.

Самое удивительное в
этой истории то, что столь
мощный удар по кошельку
общество перенесло практи�
чески молча. Бухтение на кух�
нях и в курилках – не в счет.
Такая невероятная степень

покорности, похоже, изуми�
ла даже власть. А когда пер�
вое удивление прошло, народ
еще и назначили виновным
за случившееся.

Те высказывания, кото�
рые позволяли себе высокопо�
ставленные чиновники в 2011
году, не лезут ни в какие во�
рота. Ответственность за дефи�
цит валюты Лукашенко воз�
ложил на население, ринув�
шееся к обменникам. Ему,
видите ли, в Казахстане было
стыдно не за последствия сво�
ей экономической (да и не
только) политики, а за народ,
пытавшийся хоть как�то спа�
сти собственные сбережения.

И началось! Один из глав�
ных идеологов, председатель
Совета Республики Анатолий
Рубинов заявил (цитируется
по агентству «БелаПАН»:
«Действительно, у нас созда�
лась непростая обстановка в
стране, поднялись цены, по�
явились проблемы с валютой.
Однако эти сбои никак не свя�
заны с пороками нашей сис�
темы развития или с тем, что
мы избрали не тот путь». Но
больше всего впечатляет сле�
дующая фраза:

– То, что происходит се�
годня — это экзамен для на�
рода, – считает Рубинов.

Вон оно как! Не для влас�
ти это экзамен (который она с
треском провалила), а для на�
рода. Терпи, население, бы�
вает и хуже. Эту мысль раз�
вил на пятничной пресс�кон�
ференции Александр Лука�
шенко:

– Вы сказали о кризисе. Я
нигде об этом не говорил. У
нас возникли определенные
проблемы с валютой. Кризис
— это когда обваливается все,
и экономика, прежде всего.
Когда у людей нет работы и
нет зарплаты… В связи с про�
блемами на валютном рынке
и резкой девальвацией наци�
ональной валюты я тоже пеп�
лом голову не посыпаю и сво�
им подчиненным этого сове�
тую не делать.

В свое время одним из
главных пропагандистских
ужастиков была «шоковая те�
рапия», проведенная
польским правительством в
начале девяностых годов про�
шлого века. Происходящее
ныне в Беларуси – это шок без
терапии. Это означает, что
новый, еще более сильный
виток инфляции, девальва�
ции и иже с ними – лишь
дело времени. Белорусские
власти уверенно держат курс
на кризис. С молчаливого со�
гласия (а хоть бы и несогла�
сия – ключевое слово здесь
«молчаливого») подавляюще�
го большинства.

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко перепутало перепутало перепутало перепутало перепутал
свой рейтинг с инфляцией?свой рейтинг с инфляцией?свой рейтинг с инфляцией?свой рейтинг с инфляцией?свой рейтинг с инфляцией?
Вадим ЛИВНЕВ

Национальный ста�
тистический комитет
опубликовал свежие дан�
ные, которые могут слу�
жить неплохим послесло�
вием к недавней пресс�кон�
ференции руководителя
Беларуси. Похоже, что
главе государства опять
подсунули «фуфло».

Напомним, что 7 октября
Александр Лукашенко зая�
вил российским журналис�
там:

— Вы сказали о кризисе.
Я нигде об этом не говорил. У
нас возникли определенные
проблемы с валютой…

Мол, только и всего. Глава
государства ухитрился не за�
метить существенного паде�
ния уровня жизни в Белару�
си. И утверждает, что по�пре�

жнему пользуется чуть ли не
всенародной любовью. Со�
славшись на данные институ�
та социально�политических
исследований при админис�
трации президента, Алек�
сандр Лукашенко заявил, что
в настоящий момент ему до�
веряет 70% белорусов. Ни
больше ни меньше!

О необходимости не слиш�
ком доверять результатам
официальных соцопросов
предупреждал даже небезыз�
вестный Александр Зимовс�
кий (еще в бытность на госу�
даревой службе). В одной из
своих публикаций тогдаш�
ний председатель Нацио�
нальной телерадиокомпании
писал про «социологическое
фуфло, которое впаривают
Президенту Республики Бе�
ларусь А.Г.Лукашенко».

Впрочем, есть и более ве�
сомые основания усомнить�
ся в озвученной цифре: здра�
вый смысл и данные Нацио�

нального статистического
комитета. Последний 10 ок�
тября сообщил, что инфля�
ция в сентябре составила
13,6%! Это даже больше,
чем в мае, когда грянула де�
вальвация. За девять меся�
цев текущего года цены вы�
росли на 74,5%. А ведь не�
давно кое�кто рапортовал,
что «мы практически оста�
новили инфляцию».

А теперь вопрос: верите
ли вы в то, что при инфляции
в 74,5% доверие к главе госу�
дарства может составлять
70%? Конечно, напрямую,
эти два показателя не увяза�
ны, но рост цен бьёт карману
практически всех жителей
нашей страны. Со всеми вы�
текающими отсюда послед�
ствиями, включая отноше�
ние к властям.

Возможно, на пресс�кон�
ференции Александр Лука�
шенко просто перепутал свой
рейтинг с инфляцией :)
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ПРОФСОЮЗЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

ИгИгИгИгИгорь Корь Корь Корь Корь Комлик:омлик:омлик:омлик:омлик:
«Они ничег«Они ничег«Они ничег«Они ничег«Они ничего не хо не хо не хо не хо не хотят слышать о закотят слышать о закотят слышать о закотят слышать о закотят слышать о законе»оне»оне»оне»оне»

Председателя Минс�
кой городской организа�
ции профсоюза РЭП, чле�
на инициативной груп�
пы по подготовке и про�
ведению минского город�
ского собрания (Народ�
ного схода) Игоря Ком�
лика вызвали 7 октября
в прокуратуру, чтобы
предупредить об ответ�
ственности за наруше�
ние закона «О массовых
мероприятиях». Проф�
союзный активист от�
казался подписать пре�
дупреждение.

– Они ничего не хотят
слышать о законе «О мест�
ных и республиканских со�
браниях», как будто его во�
обще не существует в бело�
русском законодательстве.
Хотя наше мероприятие
проводится именно в соот�

ветствие с этим законом, –
пояснил Игорь Комлик. – Я
отказался подписывать пре�
дупреждение об ответствен�
ности, поскольку мне не по�
нятна его суть. Сотрудник
прокуратуры заявил, что не
намерен вступать в дискус�
сии, потому что они счита�
ют, что Народный сход –
массовое мероприятие, а не
собрание. Они так решили.
И все.

Игорь Комлик в присут�
ствии двух свидетелей отка�
зался подписывать предуп�
реждение об ответственнос�
ти за нарушение закона «О
массовых мероприятиях».

По информации профсо�
юзного активиста, в проку�
ратуре планировали пре�
дупредить об ответственно�
сти всех членов инициатив�
ной группы.

– Не знаю, успели ли они
всем вручить повестки, мне
принесли вчера только око�

ло 9 вечера, но список у них
был большой. Похоже, что
они хотели предупредить
всех членов инициативной
группы, – сказал Игорь
Комлик.

Напомним, 8 октября в
13.00 в 25 городах Белару�
си и в Минске пройдут со�
брания граждан – Народ�
ные сходы. Народные собра�
ния организованы с целью
обсуждения тяжелой соци�
ально�экономической ситу�
ации в стране. Участники
собраний планируют выд�
винуть властям ряд требо�
ваний, среди которых:

1.      Остановить рост
цен;

2.      Индексировать зар�
платы, пенсии, стипендии
и социально�адресную по�
мощь в соответствии с рос�
том цен, а рублёвые вклады
населения в соответствии с
курсом белорусского рубля
на 1 января 2011г;

3.      Обеспечить гражда�
нам возможность свободно
покупать валюту и возвра�
щать кредиты в белорусских
рублях;

4.      Отменить систему
кратковременных обяза�
тельных контрактов;

5.      Стимулировать хо�
зяйственную инициативу и
предоставить возможность
предпринимателям созда�
вать новые рабочие места;

Организаторы мероприя�
тия готовят его строго в соот�
ветствии с законом «О мест�
ных и республиканских со�
браниях», согласно которо�
му народные собрания могут
созываться по инициативе не
менее 10 процентов граждан,
постоянно проживающих на
соответствующей террито�
рии. Разрешение властей на
проведение собрания граж�
дан не требуется.

ПрофсоюзногоПрофсоюзногоПрофсоюзногоПрофсоюзногоПрофсоюзного
активиста приговорилиактивиста приговорилиактивиста приговорилиактивиста приговорилиактивиста приговорили
к 7 суткам арестак 7 суткам арестак 7 суткам арестак 7 суткам арестак 7 суткам ареста

Судья Елена Мись�
ник обвинила активи�
ста профсоюза РЭП
Артура Эшбаева в на�
рушении «порядка
организации или про�
ведения массового ме�
роприятия или пике�
тирования» и пригово�
рила его к 7 суткам
ареста.

Напомним, Артур
Эшбаев был задержан у
себя дома 30 сентября.
Почти трое суток он про�
вел в изоляторе времен�
ного содержания Смоле�
вичского РОВД.

Суд над профсоюзным
активистом состоялся се�
годня, 7 октября. Поддер�
жать его пришли товари�
щи и супруга Александ�
ра.

Судья Елена Мись�
ник приговорила Арту�

ра Эшбаева к 7 суткам
административного аре�
ста. Активиста и его
супругу также предуп�
редили о недопустимос�
ти нарушений законода�
тельства о массовых ме�
роприятиях.

Однако этим дело не
закончилось. Как сооб�
щила юрист профсоюза
РЭП Жанна Запривари�
на, супругу профсоюзно�
го активиста и пришед�
ших поддержать това�
рищей задержали и до�
ставили в местный
РОВД. По словам проф�
союзного юриста, мили�
ционеры угрожают
Александре Эшбаевой
арестом на трое суток.

Семья Эшбаевых вос�
питывает малолетнего
сына, которому еще не
исполнилось трех лет.

Администрация МТЗАдминистрация МТЗАдминистрация МТЗАдминистрация МТЗАдминистрация МТЗ
устроила провокациюустроила провокациюустроила провокациюустроила провокациюустроила провокацию
против работниц,против работниц,против работниц,против работниц,против работниц,
потребовавшихпотребовавшихпотребовавшихпотребовавшихпотребовавших
повышения зарплатыповышения зарплатыповышения зарплатыповышения зарплатыповышения зарплаты

Двух работниц Мин�
ского тракторного заво�
да задержали на проход�
ной охранники предпри�
ятия. При обыске у од�
ной из них нашли лис�
товки о Народном схо�
де. Охранники вызвали
милицию. Работница
утверждает, что лис�
товки ей подкинули,
чтобы уволить с завода.

– Получается, что нас спе�
циально ждали на проходной.
Потому что назвали именно
мою фамилию, – рассказала
Praca�by.info одна из работ�
ниц. – нам ничего не объяс�
нили, просто запретили вы�
ходить с завода, обыскали и
сказали ждать милицию

На вопрос корреспонден�
та Praca�by.info о причине
задержания работниц, ох�
ранник ответил:

– У них была найдена
запрещенная печатная про�
дукция.

– Какая продукция?
– Листовки: «Все на На�

родный сход», вот, и тут
еще… Сейчас разбираемся.

– Кем запрещена?
– Всеми органами. Все,

приехала милиция, я боль�
ше говорить не могу, – за�
кончил разговор охранник.

По словам Татьяны, она
ничего не знала о листовках.
Работница уверена, что ей
их специально подкинули,
чтобы найти повод для
увольнения. Татьяна была
среди работниц МТЗ, обра�
тившихся к руководству за�
вода с требованием повы�
сить заработную плату.

– Я не знаю, откуда они
взялись у меня в пакете, эти
листовки. Я уверена, меня
просто реально хотят убрать
с завода, – сказала Татьяна.

www.praca-by.info

www.praca-by.info


